

HiSCoD

Occitanie

Auteur(s) : Cédric Chambru et Paul Maneuvrier-Hervieu

Évènement	Évènement à Tuchan le 25 décembre 1781
Identifiant	HISCOD_04438
Date	Année 1781 Mois : Décembre Jour : 25 Jour de la semaine : Mardi
Localisation	Lieu historique : Tuchan Lieu : Tuchan Code commune : 11401 Latitude : 42.8886887 Longitude : 2.7186682
Unités administratives historiques	Entité politique : Royaume de France Entité administrative : Montpellier Sous-entité administrative : Narbonne
Unités administratives	Pays : France Entité administrative : Occitanie Sous-entité administrative : Aude
Caractéristiques	Typologie HiSCoD : Conflit lié à la féodalité ; Typologie originale : Type 501 : Contestation d'ordre fiscale, honorifique, etc. Nombre de participants : 7 Participation féminine : Non

Présentation du contenu

Description (langue originale) : Résumé de la fiche Jean Nicolas n° 4689 : « Lettres du subdélégué (6 février 1782, de B. Casteras 2 janvier 1782). En septembre 1781, les jeunes gens avaient fait du bruit dans le village. Ne cessent de chanter contre MM. De Casteras et de Mage (les deux nobles du village). Chanson contre M. De Casteras et sa cuisinière. Les 4 jeunes gens avaient été arrêtés par la maréchaussée. Mis en prison pendant 8 jours (à Narbonne certainement) où ils passent leur temps à composer de nouvelles chansons. Ils rentrent au village en chantant. Insultent le 2nd Consul qui voulait leur dire un mot. Le 24 décembre, les jeunes gens se réunissent, décident qu'il serait chanté des chansons insultantes à l'égard du Sr de Casteras (les 3 jours suivants sont jours de fête locale) et que s'il faisait le moindre mouvement on lui sauterait dessus. Le 25 décembre, jour de Noël, Monsieur de Casteras se promène sur la place publique pour voir les danses. Dès qu'il apparaît la chanson est chantée. Les chanteurs se taisent dès qu'il est près d'eux. Joseph Sauveil, un tisserand, recommence. Mathieu Vidal se met devant lui, lui barre le passage, chante la chanson. Sauveil vient se mettre à côté, fait chorus. M. De Casteras ne peut soutenir cette impertinence, donne un coup de canne à Sauveil. Les 4 jeunes gens le prennent aux cheveux, le jettent par terre, le rouent de coups, le trainent dans la boue. Quelques gens à lui le dégagent, le relèvent le visage en sang, chemise déchirée, habit couvert de boue. M. De Casteras interpelle le 3e consul qui se cache et se retire. Rentré chez lui, M. De Casteras appelle le 1er consul, lui demande de lui rendre justice : le 1er consul refuse sous prétexte qu'il n'était pas présent à la dispute. Devant le refus des consuls il ne peut porter plainte. »

Description (anglais) : -

Bibliographie

Sources primaires : Bibliothèque François-Lebrun, Université Rennes 2, Fiche Jean Nicolas n° 4689.Arch. dép. Hérault, C 6805.

Bibliographie : Nicolas, Jean (2002). La rébellion française. Mouvements populaires et conscience sociale (1661-1789). Paris : Gallimard, p. 610.

Notes

Auteur(s) : Gilbert Larguier

Contributeur(s) : Jean Nicolas, Cédric Chambru, Renan Donnerh

Date de création : 2020-06-12

Date d'édition : 2022-04-19